

RECIBO DE SUSCRIPCIÓN

Orihuela, un mes . . . 1 peseta
Fuera, trimestre . . . 3

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.
Pagos adelantados.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

EL ORDEN

DIARIO DE LA MAÑANA

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN LOS DISTRITOS DE ORIHUELA Y DOLORES

NO SE PUBLICA LOS LUNES, NI EL DIA SIGUIENTE A LOS DE FIESTA

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta de este periódico.
 Toda la correspondencia al director.
 Con motivo de la Ley del descanso dominical la tirada de este periódico queda hecha la víspera de los días festivos.

AÑO II

Orihuela 2 de Abril de 1909

NUM. 122

LO DEL DIA

El corresponsal del «Daily Mail» en Berlin, comunica a su periódico lo siguiente:

En medio de entusiastas aclamaciones, y sin un murmullo de protesta, el Reichstag acaba de aprobar el presupuesto de Marina para 1909, en el cual se prevé la construcción de cuatro «Dreadnoughts» y un número proporcionado de pequeños cruceros y torpederos. Es la primera vez que el presupuesto de Marina es aprobado en Alemania.

Cómo contrasta esta aprobación unánime con las alborotadas discusiones, las risas estúpidas y las luchas de los partidos en la Cámara de los Comunes!

El Reichstag se reúne para examinar el presupuesto de Marina más costoso que hasta ahora se ha sometido a su aprobación, y que viene a aumentar en más de 90 millones de francos los gastos de la nación; el Reichstag debía discutir un programa de construcciones navales de más de 300 millones de francos, suma que supera en mucho a las presupuestas para el mismo fin por las demás naciones, incluyendo Inglaterra. Pero confiado en el patriotismo del pueblo germánico, el Reichstag, sin pedir explicaciones, sin entrar en discusión, aprobó el presupuesto.

En Inglaterra se reunió la semana pasada la Cámara de los Comunes, para escuchar las declaraciones más pesimistas acer-

ca del estado de la Marina inglesa. Se pedía a la Cámara que votase un aumento de setenta millones de francos, sobre el presupuesto de la Marina. Se había reunido para examinar un programa de construcciones navales en el que se incluían cuatro «Deadnoughts», y se destinaban 275 millones de francos para nuevas construcciones y armamentos. Solo por un día cesaron las recriminaciones para conjurar el peligro, haciendo creer a la nación que no había ninguna razón para alarmarse. Pero este estado de cosas no

gobierno se han hecho concesiones a las minorías con objeto de que no se prolongase y en la pasada semana el espíritu de partido y la ignorancia han venido a aumentar la inquietud.

Un miembro de la Cámara de los Comunes pidió una reducción de los gastos en la Marina; otro declaró que el partido obrero se opondrá a todo aumento de gastos en el programa de construcciones navales, y por último, un tercero pidió se redujeran los sueldos de los oficiales de la Marina y se limitase el personal a 28 mil hombres. No es, pues, la nación inglesa la que se niega a acceder a las

verdaderas necesidades de la Marina. Es el partido liberal que rehusa confesar sus errores y no mantener la herencia que el partido conservador legó al país: su Marina.

El Volante

Primero dichas,
primero gozos,
risa en el alma,
risa en el rostro,
sólo placeres,
delicias sólo,
flores al paso,
luz en el fondo,

—132—

que presida el gobernador esta reunión. ¿En qué quedamos? Si tenéis tanta alarma, y queréis preservar el interés general, censuráis la ley por que la ley da al Gobierno intervención, y dice que el pacto de las mancomunidades necesariamente habrá de pasar a examen del Gobierno, con el informe del Consejo de Estado? Yo no acabo de entender de qué lado sopla el aire y cual es la base de las impugnaciones. (Muy bien.) Y claro es que, cuando ha nacido una mancomunidad—que no puede nacer sino del modo que he dicho y para los fines que he dicho,—en virtud de la voluntad de los asociados, el Gobierno otorga una concesión, y el Gobierno la otorga con las cláusulas que estima convenientes, ni más ni menos que a una empresa ó particular; porque eso que se autoriza a hacer al

—129—

tes, porque me parecía que la determinación era lo que nos importaba, y está en el art. 407; porque empieza diciendo el 407: «Como consecuencia de lo previsto en el artículo precedente» y por lo tanto, la determinación fija está en el 407. El 406 dice: «En materia de obras públicas, de instrucción pública, ó de beneficencia (por tanto, nada militar, nada de contribuciones, y nada del Estado, nada de soberanía; ahora hablamos de eso; de estas tres materias nada más, como se vé luego en la especificación), las mancomunidades podrán solicitar del Gobierno que delegue en ellas servicios de los atribuidos á la Administración central, y proponer» (no fijar, proponer) «cada vez las cláusulas de la concesión pedida. El Gobierno podrá otorgarla cuando por la permanencia ó

de resplandores
 bañado todo,
 Despues tristezas,
 despues ahogos.
 llanto en el pecho,
 llanto en los ojos,
 del desengaño
 los frios soplos,
 doquiera espinas,
 doquiera abrojos,
 nubes arriba,
 sombras en torno...
 Hoy y mañana,
 nunca en reposo.
 nos mueve siempre
 de un lado à otro
 las ilusiones
 volante ignoto.
 Pero al principio
 nosotros somos
 los que jugamos
 con ellas, locos,
 y luégo, el duro
 destino torvo,
 á nuestrás quejas
 esquivo y serido,
 viendonos tristes,
 viendonos rotos,
 helada el alma
 poquito á poco,
 del desengaño
 bajo los copos,
 nos las voltea,
 sin que á nosotros
 de añejas fuerzas
 nos reste un soplo
 para oponernos
 a sus destrozos,
 sin que, abatidos,
 yertos y flojos,
 guardar podamos
 ni sus despojos.

A. Pérez G. Nieva

DESDE LA CORTE

Señor Director de EL ORDEN.

La más absoluta calma política ha sido la característica del día en los pasillos de las Cámaras y en los centros de reunión donde se han venido comentando las conferencias celebradas por el presidente del Consejo con algunos prohombres liberales y demócratas, de todo lo cual pasará que resultará la pronta aprobación del proyecto de régimen local, lo cual es indudable que no se hará esperar, digan lo quieran los diarios del *trust* interesados en que suceda todo lo contrario.

Sostenían algunos que por el Gobierno se han hecho concesiones á las minorías con objeto de obtener facilidades en la discusión y aprobación del proyecto, pero estas impresiones no son las que después se han podido recoger en los círculos políticos. Por el contrario se decía que Maura hizo saber á los senadores con quienes conferenció, su deseo y propósito decidido de no ceder en algunas peticiones que se le habían hecho.

Al retirarse á su domicilio un ministro fué interrogado, contestando que no había asistido á la alta cámara y que por lo tanto nada podía decir de las conferencias que tanto intrigaban.

En confirmación de los rumores de concordia ha venido la sesión de esta tarde en el Senado, en la cual se ha advertido la tendencia para encontrar una fórmula que active la discusión del proyecto, habiendo hecho declaraciones en este sentido el Sr. Calventón al contestar al discurso del Sr. Maura, retirando aquel la enmienda que apoyaba.

El Corresponsal.

Madrid 31 Marzo 1909.

MUNDO FEMENINO

La moda de los niños.—Vestidos de jovencitas.—Trajes de primera comunión.

A las madres elegantes les interesa tanto como su propio atavío, el de sus pequeñuelos. Aparte el amor que ennoblece la maternidad, hay para las madres jóvenes algo de coquetería en vestir y adornar á los hijos. Estos parecen añadirles una nueva gracia.

Pero ha de tenerse cuidado con no exagerar esta tendencia, confundiendo al niño con una muñeca. La ropa infantil, como todo lo que con los seres que ven alborear la vida se refiere, exige grandes cuidados.

Hay que pensar en una moda racional deste que nacen. Unir lo

bello á lo útil es el verdadero talento. Otro día nos ocuparemos de la *layette* complicada, que el recién nacido requiere. Por ahora nos limitaremos á reseñar que para las niñas de cuatro á diez años, el vestido es una imitación del de las mamás. El bello estilo imperio, o suelto, en telas de color claro los paños *souples* y envolventes, y las franclas de matices delicados.

Para las jovencitas, la moda presenta líneas sencillas, severas: las faldas semilargas, de pliegues armónicos, talles altos y ceñidos, con la manga ajustada y grandes golas.

Los adornos y las joyas son impropios de las niñas. Algo las hace incompatibles con la frescura juvenil que no necesita adornos para ser hermosa.

La preocupación de muchas madres la constituye en estos momentos el traje de 1.ª comunión. Semana Santa y Pascua de Resurrección forman la época en que vemos cruzar las calles las vírgenes, envueltas en dos blancos velos, con sus coronas de rosas ó de azahar, como una evocación de las antiguas vestales. Sean cualquiera nuestras creencias, siempre conmueve el ánimo contemplar esas niñas, que parecen caminar guiadas por el atractivo del misterio, con ojos de ensueño que retratan en su limpidez todos los sentimientos embrionarios que agitarán luego su vida.

El misterio de esas mismas vírgenes nos hace pensar en qué suerte aguardará en lo porvenir á esas vírgenes, que pasan ruborosas esparciendo en pos suyo el aroma de la poesía de lo desconocido.

Lo blanco contribuye á despertar estas ideas. Sin duda es tan bello porque careciendo de todo color está dispuesto á reflejarlos todos. Tiene algo de frágil, de inestable, de vago, que aumenta de intensidad con el encanto del velo; parece un símbolo que sólo debe rasgar la divinidad. Es bello como todo lo semivelado. Una leyenda nos atrae más que una historia, porque no muestra la verdad completa.

Toda la Naturaleza se envuelve en velos blancos y cada mañana el sol las besa y las rasga. La mujer concibió, sin duda, por imitación, el deseo de envolverse en gasas, como el azul en celajes.

duración de la mancomunidad, y por las demás circunstancias, estime que es conveniente á los intereses generales. Pero eso no lo puede tomar por sí ninguna mancomunidad: lo único que puede tomar la mancomunidad es lo que ya le ha dado la ley á la entidad mancomunada como propio como de la vida local.

Hay una particularidad, y es que en la discusión que sobre esta materia no hace muchos días se ha mantenido, se suponía que la ley entregaba de tal manera toda la suerte de la Nación al buen querer de las Corporaciones que quisieran agruparse, que ni se enteraba el Gobierno; lo cual era una insigne inexactitud, porque, según la ley, según el artículo 1.º de este capítulo, que hace aplicables á las mancomunidades provinciales las disposiciones relati-

vas á las municipales, no se puede constituir una mancomunidad sin que el Gobierno haya conocido el acuerdo y oído al Consejo de Estado ninguna mancomunidad, aún las que se hagan para fines locales, no porque el Estado pueda perturbar los acuerdos, que siendo legítimos los ha de respetar, y legítimos han de ser tan sólo los que recaigan sobre materia propia, municipal ó provincial, sino porque el Gobierno, de este modo, vigila todas las extralimitaciones, ó todas las cautelosas obscuridades, ó todas las ambigüedades peligrosas que se puede definir el objeto de la mancomunidad, y asegura así que, cuando haya extralimitación, habrá disolución. (Muy bien). ¿Por qué no se dice esto?

Hoy oía yo al Sr. Moret quejarse de que intervenga el gobernador, de

Así, pues, los trajes de primera comunión, serán sencillos, con grandes velos, amplios, envolventes; sujetos con las coronas de rosas ó de azahar sobre la frente purísima de las adolescentes. Solo dominará el blanco: zapato, media, escarcela, rosario y libro de devoción. Si se permite alguna joya, será solo de perlas.

Guardar el encanto poético de que han rodeado las religiones á sus sacerdotisas: sibilas, vestales, druidesas ó vírgenes del cristianismo. El misterio es un elemento que cautiva al espíritu deseoso de investigación, para llegar á esferas de luz; y esta vez la moda es piadosa con la tradición.

COLOMBINE.

NOTAS AGRICOLAS

En este periodo de tiempo, principalmente nuestros agricultores, han de tener en cuenta que la acción del suelo es evidentemente de una gran importancia para el crecimiento de las plantas cultivadas; su naturaleza física y su composición química pueden producir sensibles modificaciones en la cantidad del producto recolectado y en su calidad.

Pero estas acciones se refieren á la planta y en condiciones normales; no al vegetal enfermo, al menos directamente.

Algunos agrónomos eminentes han atribuido al suelo una influencia decisiva en ciertas enfermedades de las que atacan á las plantas cultivadas; pero según la opinión generalmente admitida entre los especialistas en la materia, no parece que esta acción pueda ejercerla fuera de muy reducidos límites. En todo caso cuando esta influencia se manifiesta de un modo innegable, va siempre acompañada de otras acciones que modifican sus efectos.

DIMES Y DIRETES

El diario moretista va dando cada día una prueba nueva de que ignora algo.

En su último número dice que que es imposible la *aleación* del cristal y la plata.

Es natural colega.

La palabra *aleación* no puede aplicarse más que tratándose de metales.

Y el cristal no es metal, por lo menos hasta que «La Iberia» no consiga ó disponga lo contrario.

Quien nos compra un lio? Porque no es flojo el que se arma en su artículo. «La obra de la esterilidad» el diario moretista.

Se hace lenguas de la supuestas divisiones que el desearia existiesen en el campo conserdor.

Y luego se queja de que en las sesiones de Ayuntamiento no hayan discusiones y traga fiestas como también desearia, Y una de dos: ó no es verdad lo de la división y disgustos, ó no sería verdad la uniformidad de criterio en los asuntos municipales.

Una pregunta de «La Iberia» que tiene el mismo sentido común y fundamento que todas las que formula.

«No se puede discutir en plena sesión la gestión administrativa de esos mandatarios del pueblo?»

Si quien quiere tomar parte en la discusión son los redactores de «La Iberia» allí no tienen voz ni voto.

Habran de aguardar á que sus numerosos correligionarios les voten concejales, para poder tener ese derecho.

En cambio le tiene plenisimo y para ello goza de absoluta libertad el concejal de su partido.

Al que no se atrevera «La Iberia» á decir que se le ha puesto por nada la mas ligera cortapisa en el ejercicio de su cargo.

No es estraña la sorpresa del diario moretista ante el número de telegramas que desde Orihuela se han dirigido como adhesión al Sr. Maura con motivo de la manifestación del pasado domingo.

La miopia del colega para todo aquello que no le conviene ver claro nos es ya sobradamente conocida.

Así como los quevedos de au-

mento que usa cuando le trae cuenta.

No es pues estraño, que cuando mira al campo conserdor, los millares de adeptos le parecen centenares.

En cambio cuando mira al campo moretista, las docenas, le parecen millares.

Y el que no se consuela es por que no quiere.

SUETOS Y NOTICIAS

De su viaje por Barcelona y Valencia ha regresado nuestro querido amigo y correligionario el teniente de alcalde D. Ramón Montero Mesples.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo y correligionario el teniente de alcalde del Ayuntamiento de San Miguel de Sannas, D. Francisco Pujol.

Con gran satisfacción damos cuenta á nuestros lectores, de que continúa el alivo iniciado en la enfermedad que padece nuestro querido amigo y correligionario D. Manuel Germán.

Mucho lo celebramos;

En el paso de «La Cena» se están haciendo grandes reformas.

El jurado calificador de los trabajos presentados á los Juegos florales organizados por el Circulo de Bellas Artes de Murcia ha concedido la Flor natural á la poesia titulada «Las siembras.»

Su autor es el director de «El Noticiero de Zaragoza» D. Norberto Torcal; á quien se le ha notificado el lallo para la designación de la Reina de la fiesta.

Se ha publicado ya el promedio de fuerzas en filas durante el año actual, en el que se señalan 69.000 hombres para enero, 67.000 para febrero, 103.000 para marzo y abril, 83.198 para mayo y junio, 67.535 para julio y agosto, 92.000 para septiembre y octubre y 68.068 para noviembre y diciembre.

Hoy celebra su fiesta onomástica el respetable político y querido jefe nuestro D. Francisco Germán Moreno.

La redacción de EL ORDEN envia

al Sr. German su felicitación más sincera.

Esta tarde á las 4 será devuelta procesionalmente á su Iglesia la venerada imagen de nuestra amantísima patrona María de Monserrate.

Se encuentra enferma la distinguida esposa de nuestro particular amigo D. Francisco Germán Ibarra.

Deseamos á la paciente un pronto y total restablecimiento.

El embajador de Inglaterra ha recibido instrucciones conciliadoras referentes á la nota servia. Se espera que se pondrá de acuerdo con Aehrenthal. Por otra parte, dícese que Inglaterra no abandonará á su suerte á Servia y Montenegro sin recabar de Austria las debidas garantías antes de reconocer el convenio austro-turco.

La «Gaceta» ha publicado una disposición ministerial declarando sucias las procedencias de la Bahía (Brasil) por haberse presentado en el referido punto la fiebre amarilla y la peste bubónica.

La distinguida señora doña Dolores Roca Jofré, esposa de nuestro queridísimo amigo y correligionario D. Tomás Brotóns, alcalde de esta ciudad y su bellissima hija Lolita celebran hoy sus días.

Les enviamos nuestra más efusiva felicitación.

Todas las señoras elegantes prefieren el corsé marca C. P. á la Sirenes el mejor por su corte, elegancia y calidad.

Único punto de venta en Orihuela «El Primitivo Murciano», Alfonso XIII.

SECCION RECREATIVA

CHARADA

«Prima dos» á una mujer bella y «tres cuarto» por cierto; más sabiendo que era «todo» dijome «quinta» al momento.

Asacas.

La solución mañana.
Solución á la anterior
CA-DE-NAS.

Imprenta de L. Zerón. Orihuela

